

péché, mais Dieu qui a fait ces choses ; c'est lui qui a étendu la mort, et, avec la mort, la guerre d'un bout à l'autre de la création !

Et maintenant, fatigué de ce spectacle d'horreur,—car c'est de l'horreur, après tout!—si je relève mes yeux vers cet autre monde. . . j'ai regardé le monde inférieur, je vais regarder le monde supérieur, ce monde que la raison soupçonne, que l'expérience n'atteint pas, mais dont la révélation nous raconte l'histoire, le monde des esprits. Il y a une chaîne d'êtres corporels presque sans nombre, qui s'étend au-dessous de moi ; comment, au-dessus de moi—puisque je suis le microcosme, le centre et le résumé du monde—n'y aurait-il pas une autre chaîne d'êtres spirituels, d'individus et d'espèces plus riches, encore dans leur développement ? . . .

Eh bien, monde des anges, vous, du moins, m'offrirez-vous un spectacle de paix ? C'est le monde de la vérité ; la vérité crée l'ordre et l'ordre crée la paix. . . Saint Augustin a défini la paix “ la tranquillité de l'ordre, *tranquillitas ordinis*.” Je trouverai la tranquillité de l'ordre se balançant majestueusement dans ces régions de la sérénité et de la lumière.

Mais non, messieurs, mais non ! et l'historien du monde supérieur nous parle de tout autre chose ! Il nous montre pour ainsi dire le souffle de l'animalité remontant d'en bas jusqu'en haut, et la discorde apparaissant au ciel. “ J'ai vu, nous dit le prophète saint Jean, un grand dragon roux, *draco magnus rufus*.” C'est celui dont Jésus-Christ a dit qu'il est homicide dès le commencement, c'est le père de la mort et l'inventeur de la guerre ! “ J'ai vu un grand dragon roux qui entraînait dans les plis de sa queue la troisième partie des étoiles du ciel ! . . . Et un grand combat se livra dans le ciel : d'un côté Michel avec ses anges ; de l'autre, Satan avec les siens ; et Satan fut vaincu et précipité sur la terre.”

Ce n'est pas seulement un combat de pensées, les pensées de la vérité s'opposent aux pensées de l'erreur ; ce n'est pas seulement un combat des cœurs, les inspirations des grands cœurs répondant aux révoltes ou aux défaillances des cœurs pervertis. C'est plus que cela ; c'est la force ! On a dit : force et matière. C'est vrai, force et matière ! mais ce qui est vrai aussi, c'est force et esprit ! Dans l'esprit de l'homme et dans l'esprit de l'ange il y a plus que la pensée, plus que le sentiment, plus que le commandement de la volonté ; il y a l'énergie substantielle, la force ! Et quand la force s'oppose à la force, il y a la guerre ! Satan n'a pas été convaincu, mais précipité, *projectus est in terram* *

* Apocalypse, XII.